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Депутатский 
миллион
В 2025-м на благоустройство округов 
волгодонским депутатам выделят по миллиону руб лей – 
в два раза больше, чем в предыдущие годы

Работа депутата городской Думы многопланова и сложна. Одно из 
ее главных направлений – нормотворческая деятельность. Изме-
нения в Уставе города, принятие бюджета, утверждение правил 

благоустройства, муниципального контроля – от решений, принимаемых 
Думой, зависит во многом, как будет жить город, насколько комфортно 
будут чувствовать себя горожане.

Немалая часть депутатской деятельности – работа с обращениями 
избирателей. Нередко к депутату обращаются как к последней ин-
станции для решения того или иного вопроса.

И, наконец, та часть работы депутата, которая, без преувели-
чения, видна и важна для каждого горожанина – работа в округе.
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ВВолгодонске уже давно сло-
жилась определенная система 

такой работы, признанная очень эф-
фективной не только в нашем горо-
де, но и за его пределами.

– Выполнение наказов изби-
рателей – давняя и очень важ-
ная часть работы наших депу-
татов, – говорит председатель 
городской Думы – глава города 
Волгодонска Сергей Ладанов. – 
Это – плановая работа, которую 
депутаты ведут из года в год. На 
эту деятельность каждому де-
путату из бюджета выделяется 
определенная сумма. В течение не-
скольких последних лет это было 
500 тысяч руб лей на округ.

По мнению и депутатов раз-
ных созывов, и самих избирате-
лей, именно такая форма рабо-
ты в округах является наиболее 
успешной. Городская администра-
ция занимается решением глобаль-
ных проблем: ремонтом централь-
ных городских 
м а г и с т р а л е й , 
инженерных ком-
муникаций, зда-
ний социального 
назначения. А вот 
проблемы более мелкие, но от это-
го не менее важные – прерогатива 
депутатов.

Депутаты, регулярно бывающие 
в своих округах и постоянно обща-
ющиеся с избирателями, лучше чем 
кто-нибудь знают, какие проблемы 
в округе требуют первоочередного 
решения. Более того, очередность 
устранения этих проблем они опре-
деляют вместе с активистами микро-
района – советами общественности, 
председателями советов многоквар-
тирных домов. Поэтому деньги, вы-
деляемые из городского бюджета, 
расходуются максимально эффек-
тивно.

В этом году на благоустройство 
25 городских избирательных окру-
гов было выделено из бюджета го-
рода 12,5 миллиона руб лей. Около 
90 процентов этих средств уже ос-
воено.

Традиционно ключевым направ-
лением расходования средств являет-
ся благоустройство. Еще в 2016 году 
депутаты предыдущего думского со-
зыва решили объединить все работы 
по благоустройству микрорайонов 
в один проект, получивший название 
«Уютные дворы». С тех пор этот про-
ект успешно реализуется.

Почти половина выделенных 
из бюджета в этом году денег –
6 миллионов 800 тысяч руб лей –
была израсходована на асфальтиро-
вание внутриквартальных проездов, 
тротуаров, пешеходных дорожек. 
Эти работы практически завершены 
во всех избирательных округах. На 
депутатские деньги заасфальтиро-
вано более 4500 квадратных метров 
городской территории.

Свыше 1,5 миллиона руб лей вы-
делено на внутриквартальное осве-
щение. Работы еще не закончены, но 
уже близятся к финалу.

690 тысяч руб лей направлено на 
благоустройство придомовых терри-
торий. На установку 46 единиц ма-
лых архитектурных форм–МАФов–
выделили более 360 тысяч руб лей.

Немало было вложено и в ремонт 
и обустройство школ, детских садов, 

учреждений культуры и спорта. 
Сумма в общей сложности состави-
ла почти два с половиной миллиона 
руб лей.

А на установку подкачивающих 
станций в многоэтажных домах было 
выделено четверть миллиона руб-
лей, и трудно сосчитать, сколько жи-
телей верхних этажей многоэтажек 
сказали за это спасибо.

Может, кому-то ремонт от-
дельно взятого проезда 

внутри какого-то двора покажется 
сущей мелочью по сравнению с ре-
монтом центральной городской ма-
гистрали или масштабной переклад-
кой водопроводных сетей. Но для 
людей, изо дня в день разбивающих 
свои машины на этом – пусть даже 
очень коротком– отрезке дороги от 
их дома до той самой магистрали, 
это далеко не мелочь.

Участки с новым асфальтом поя-
вились практически в каждом город-
ском округе.

Можно понять радость жильцов 
нескольких домов по ул. Молодеж-
ной (округ № 18), когда возле дома 
№ 11 вместо просевшего и почти 
рассыпавшегося тротуара, ходить 
по которому было уже невозможно, 
появился новый.

И в округе № 15 жильцы не 
скрывали радости, когда по их 
просьбе было восстановлено прак-
тически провалившееся асфальто-
вое покрытие между домами № 39 
по улице Энтузиастов и № 1 по улице 
Ленинградской.

Несколько лет ждали жители 
18-го округа ремонта внутриквар-
тального проезда от проспекта Кур-
чатова к домам 11, 13, 15 по этому 
проспекту. И вот в июле 2024 года 
на месте разбитой дороги появился 
новый асфальт.

А жители Красного Яра (округ 
№ 10) неспроста так радовались 
обустроенной по переулку Совхоз-
ному пешеходной дорожке – ее там 
отродясь не было, и людям прихо-
дилось ходить по проезжей части.

А сколько проблем удалось ре-
шить за счет депутатских средств 
детским садам, школам, учрежде-
ниям культуры!

На различный ремонт, замену 
оконных блоков в образовательных 
учреждениях потратили в 2024 году 
более 1,7 миллиона 
руб лей. Почти на 
полмиллиона при-
обрели техники для 
учреждений культу-
ры, более двухсот 
тысяч ушло на ре-
монт спортплоща-
док и приобретение 
спортинвентаря.

Приобретали 
то, что было особенно необходимо: 
в детском саду «Парус», например, 
что находится на территории 22-го 
округа, появился переносной сто-
лик, а на игровой площадке – новая 
песочница с крышкой- скамейкой. 
В детском саду «Светлячок» (15-й 
округ) – новая вместительная сти-
ральная машина.

А дополнительный плюс от та-
кого сотрудничества–очень тща-
тельный «народный контроль». 
Люди, вложившие свои деньги, не-
пременно проконтролируют и на-
дежность подрядчика, и качество 
работ, и сроки их выполнения.

Например, во время ремонта до-
роги по улице Морской, 80 (округ 
№3) софинансирование составило 
70 процентов. Жительница округа  
Любовь Антипова участвовала в 
контроле каждого этапа работ до 
полного их завершения. А во вре-
мя ремонта дороги по ул. Ленина, 
61 (округ №3) председатель совета 
МКД вместе с жильцами не только 
следили за выполнением работ, но 
еще и проявили инициативу: исполь-
зовали старый асфальт для мощения 
автомобильной парковки во дворе.

На протяжении нескольких лет 
депутаты городской Думы 

поднимали вопрос о необходимости 
увеличить финансирование работ по 
благоустройству округов. Действи-
тельно, 500 тысяч руб лей даже пять 
лет назад и сегодня– это совсем раз-
ные деньги.

И вот в этом году, наконец, лед 
тронулся. С предложением увеличить 
объем выделяемых средств депута-
ты городской Думы обратились уже 
к новому главе администрации Юрию 
Мариненко. Юрий Иванович долго не 
раздумывал: дал соответствующие 
поручения, и уже в рамках июльских 
изменений бюджета на текущий год 
и на плановый период, который за-
хватывает 2025 и 2026 годы, эти 
изменения в бюджет были внесены.

Теперь, начи-
ная с 2025 года, 
каждый депутат 
будет получать 
на благоустрой-
с тво  свое го 
округа 1 миллион 
руб лей. То есть 
в общей сложно-
сти город допол-
нительно получит 

на благоустройство 25 миллионов 
руб лей.

– Расходование депутатских 
денег мы планируем заранее,–рас-
сказывает Сергей Николаевич. –Все 
предстоящие работы обязатель-
но обсуждаются с департаментом 
строительства и городского хо-
зяйства, когда речь идет о город-

ских территориях; с управляющи-
ми компаниями – если обсуждается  
софинансирование, они лучше всех 
осведомлены о наличии средств на 
счетах домов;  с управлением обра-
зования, отделом культуры, когда 
дело касается  социальных учреж-
дений. И, конечно, подробнейшим 
образом все эти работы обсужда-
ются в округах.

Делается это загодя для того, 
чтобы заранее определить объем 
и стоимость работ, найти на-
дежного подрядчика, провести все 
необходимые согласования и зало-
жить эти деньги в проект бюдже-
та будущего года. А весной и летом 
следующего года приступить к их 
активному освоению.

В избирательных округах тоже 
уже определились, в основ-

ном, с перечнем необходимых ра-
бот. В четвертом округе, например, 
намерены установить спортивный 
комплекс в «Комфортном дворе» 
по улице М. Горького, 79, 81, 83, 
заасфальтировать участок парковки 
возле дома № 87 по ул. М. Горького.

В третьем округе основные сред-
ства направят на ремонт внутриквар-
тальных дорог и пешеходных зон, на 
установку новых скамеек, огражде-
ние клумб, освещение придомовой 
территории.

Впрочем, благоустройство тер-
ритории–приоритет в расходовании 
депутатских средств практически 
каждого округа.

Всего же в 2024 году из 25 де-
путатских миллионов на асфальти-
рование межквартальных проездов 
предполагается потратить более 
14 миллионов руб лей, на установку 
малых архитектурных форм – поч-
ти три миллиона, на устройство 
внутриквартального освещения –
свыше 1,5 миллиона, на установку 
подкачивающих станций – около 
1,5 миллиона.

Предусмотрены средства для 
благоустройства придомовых терри-
торий, ремонта в образовательных 
учреждениях, приобретения техники 
для учреждений культуры и спортин-
вентаря для спортплощадок.

Депутаты и их многочисленные 
помощники готовы сделать все, что-
бы жизнь каждого городского округа 
стала удобнее и комфортнее.

Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Ивот еще какая наметилась 
тенденция в городских 

округах. Депутаты двух соседних 
территорий теперь, случается, объ-
единяют средства, выделенные ка-
ждому округу из бюджета, для более 
весомого результата. Так поступи-
ли, например, депутаты по 20-му и 
21-му округам Дмитрий Кудряшов 
и Тамара Радыгина. В итоге то, на 
что не хватило бы финансов у каж-
дого по отдельности, сделано со-
вместными усилиями. Результат, как 
говорится, налицо: благоустрой-
ством, выполненным благодаря 
объединению депутатских средств, 
довольны жители обоих округов.

Несколько лет на-
зад так же поступи-
ли депутаты 15 и 16 
округов Петр Горчанюк 
и Алексей Бородин: 
объединили средства 

и сделали освещение на стадионе 
лицея № 24. Формально лицей рас-
положен на территории 15-го округа, 
но заниматься на его стадион прихо-
дят и жители 16-го. Так что объеди-
нение усилий определенно пошло во 
благо жителей обоих микрорайонов.

А в следующем году депутаты 
2-го, 3-го и 4-го округов намерены 
объединиться для решения вопроса 
по установке наружного освещения 
возле памятника детям вой ны на 
площади Победы.

Есть еще одна важная деталь при 
использовании депутатских средств. 
Если речь идет о благоустройстве 
территорий многоквартирных домов 
или каких-то работах в самих до-
мах, их жители обязательно должны 
участвовать руб лем. То есть такие 
работы проводятся только на ус-
ловиях софинансирования. Степень 
участия жильцов варьируется от 5 до 
50 % стоимости работ. Это те самые 
деньги, которые жильцы многоэта-
жек вносят ежемесячно по статье 
«содержание жилья».

– Такое софинансирование 
может быть очень выгодным, – 
считает Сергей Ладанов. – Судите 
сами: допустим, какие-то работы 
по благоустройству территории 
стоят, условно говоря, 300 ты-
сяч руб лей, а на счету дома есть 

■ В 2025 году на благоустройство городских 
округов будет выделено 25 млн. руб лей

■ На асфальтирование внутриквартальных 
проездов потратят свыше 14 млн. руб лей

■ На установку МАФов в городских 
микрорайонах выделяется почти 3 млн. руб лей

■ Около 1,5 млн. руб лей депутаты направят 
на установку подкачивающих станций

только 100. 200 добавляет депу-
тат, и общими усилиями необхо-
димые работы будут выполнены. 
К счастью, наши избиратели уже 
понимают механизм действия та-
кого софинансирования и зачастую 
сами выходят с инициативой по-
участвовать в реализации како-
го-то проекта.

МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ


